

Les divers mondes de notre monde ?

Notre Monde:



peuplé de différents mondes.



Double diversité indispensable:

= Pour chacun d'entre nous: Statut social multiple:

→ "mondes" multiples → diversité interne



- la religion
- le politique
- les associations diverses
- le niveau de vie
- le revenu
- la profession

= Entre nous : *origines* diverses → diversité externe



les indigènes

les émigrés

les anciens colonisés

→ autant de "mondes" dans "notre monde"!!!

"...Il semble que nous nous trouvions en face de conditions contradictoires. Car ce jeu en commun dont résulte tout progrès doit entraîner comme conséquence, à échéance plus ou moins brève, une homogénéisation des ressources de chaque joueur. Et si la diversité est une condition initiale, il faut reconnaître que les chances de gain deviennent d'autant plus faibles que la partie doit se prolonger.

A cette conséquence inéluctable, il n'existe, semble-t-il, que deux remèdes. **L'un consiste, pour chaque** joueur, à provoquer dans son jeu des écarts différentiels; La chose est possible puisque chaque société (le "joueur" de notre modèle théorique) se compose d'une coalition de groupes : confessionnels, professionnels et économiques ... [...] On a remarqué depuis longtemps que les découvertes néolithiques avaient rapidement entraîné une différenciation sociale, avec la naissance dans l'Orient ancien des grandes concentrations urbaines, l'apparition des Etats, des castes et des classes. La même observation s'applique à la révolution industrielle, conditionnée par l'apparition d'un prolétariat et aboutissant à des formes nouvelles, et plus poussées, d'exploitation du travail humain.

Le deuxième remède est, dans une large mesure, conditionné par le premier : c'est d'introduire de gré ou de force dans la coalition de nouveaux partenaires, externes cette fois, dont les "mises" soient très différentes de celles qui caractérisent l'association initiale. Cette solution a également été essayée, et si le terme de capitalisme permet, en gros, d'identifier la première, ceux d'impérialisme ou de colonialisme aideront à illustrer la seconde. L'expansion coloniale du XIX^e siècle a largement permis à l'Europe industrielle de renouveler (et non certes à son profit exclusif) un élan qui, sans l'introduction des peuples colonisés dans le circuit, aurait risqué de s'épuiser beaucoup plus rapidement.

On voit que dans les deux cas, le remède consiste à élargir la coalition, soit par diversification interne soit par admission de nouveaux partenaires.[...] Mais ces solutions ne peuvent que ralentir provisoirement le processus.

[...] Peut-être, en vérité, faut-il interpréter comme **une troisième solution** l'apparition dans le monde de régimes politiques et sociaux antagonistes; on peut concevoir qu'une diversification, se renouvelant chaque fois sur un autre plan, permette de maintenir indéfiniment, à travers des formes variables et qui ne cesseront jamais de surprendre les hommes, cet état de déséquilibre dont dépend la survie biologique et culturelle de l'humanité.

Lévi-Strauss, Race et histoire, pp63-64